

Quand les élèves partagent leur connaissances

Le collège Renoir a mis en place des classes coopératives depuis trois ans. Mardi, ces collégiens avaient carte blanche pour tenir leur stand au « marché des connaissances ».

Reportage

« Personne ne sait tout, mais tout le monde sait quelque chose », insiste Fabienne Archimbaud, enseignante de français. Ce mardi, au collège Renoir, c'est jour de marché. Un « marché des connaissances », où les élèves tiennent stand derrière des tables colorées, réparties dans deux salles. Ceux-ci font des démonstrations d'origami, ceux-là mettent leurs camarades à l'épreuve d'énigmes, celles-ci présentent du matériel d'équitation. Mohamed, dés en main, s'exerce à un jeu somalien.

Ces quelque 25 élèves de 5^e et une dizaine d'élèves allophones, ont carte blanche pour présenter un de leurs savoirs à leurs camarades. La démarche ne vient pas de nulle part : au sein du collège, on a mis en place depuis trois ans des classes « coopératives » : un dispositif, soutenu par une cellule du rectorat dédiée à l'innovation (1) et le Département, auquel contribuent une vingtaine d'enseignants du collège. Des échanges réguliers ont lieu et les élèves votent au sein d'un conseil coopératif.

Apprentissage par la coopération et l'entraide

On y défend un apprentissage « par la coopération, l'entraide », suivant le rythme des élèves, explique Fabienne Archimbaud. « Au collège, les



Hawnaz (au centre à droite) présente à ses camarades des éléments sur le Kurdistan.

PHOTO : OUEST-FRANCE

milieux sont très variés, il y a des enfants dyslexiques, en classe Ulis, allophones (qui parlent une langue maternelle différente de la langue française), certains qui n'ont pas une bonne estime d'eux-mêmes... » Face à ce mélange, « soit on s'arrache les

cheveux, soit on met en place quelque chose pour que la différence de chacun soit positive. »

L'an dernier, Hawnaz peinait à comprendre le français, « parce que les lettres ne sont pas les mêmes », explique-t-elle. Ce mardi, la jeune fille de 15 ans présente à ses camarades des vêtements de fête du Kurdistan, des photos d'elle petite, de sa famille. « Je leur montre ce que veulent dire les couleurs du drapeau kurde, je leur explique comment dire bonjour », sourit l'adolescente.

Derrière des étiquettes qu'elle a préparées pour donner quelques notions de pular, une langue parlée en Guinée, Aissatou, 12 ans, abonde : « Quand j'étais petite, mon père me parlait cette langue. Je suis contente que les gens sachent d'où je viens et de faire découvrir une autre culture. » Face à elle, Marion et Olivia jouent le jeu, pour « apprendre de nouvelles choses ». Une heure plus tard, ce sont elles qui passeront derrière le stand pour parler « maquillage, qu'on aime bien toutes les deux ».

« Ils se sont mis par petits groupes et ont choisi ce qu'ils voulaient montrer de leurs compétences », pour-

suit Fabienne Archimbaud. Elle fera le « bilan » avec les élèves à l'issue des deux heures du marché. En attendant, on croise entre les stands les enseignants de mathématiques, SVT, de la classe allophone... « D'autres arrivent. » Les différentes matières ont d'ailleurs été mises à profit pour préparer la journée, comme l'utilisation de la symétrie pour réaliser les flocons décorant la salle.

« Le fait que tous les collègues soient là montre aux élèves que quelle que soit la matière, on s'intéresse à eux. » Et l'autre avantage, c'est qu'on « coanime », poursuit l'enseignante, en citant des ateliers menés sur les risques des réseaux sociaux, notamment après l'assassinat de Samuel Paty. « Avec la classe coopérative, on est sur quelque chose de concret, avec l'idée que l'école est là pour permettre à chacun d'être citoyen. »

Clémence HOLLEVILLE.

(1) La Cellule académique recherche-développement de l'innovation et de l'expérimentation. À Renoir, sont concernés des classes en 5^e, 6^e, 3^e, Segpa et les élèves allophones.

On a aimé

Des boîtes solidaires au pied du sapin



Une opération « boîtes solidaires » a été lancée par la maison de quartier de la Liberté.

PHOTO : D.R.

« On a une centaine de cadeaux, vraiment, ça a bien marché. » À La Roche-sur-Yon, à l'épicerie solidaire de la maison de quartier de la Liberté, Laurie Méchineau, animatrice, est impressionnée par le succès de l'opération lancée il y a quelques semaines. Comme beaucoup d'associations en France cette année, la maison de quartier de la Liberté avait relayé l'appel à remplir une boîte à chaussures pour y glisser « un truc

chaud, un truc bon, un produit de beauté, un mot doux... »

Directrice de la structure, Valérie Barrientos salue : « Certains ont même fait l'effort de mettre une étiquette pour indiquer cadeau homme, cadeau femme, enfant... On sent vraiment un bel élan de solidarité. »

Les cadeaux seront distribués la semaine prochaine lors des permanences de l'épicerie.

Repéré pour vous

L'exposition « Flashback » du musée à découvrir en ligne



Avant l'exposition physique, annoncée en juin 2021, les Yonnais peuvent découvrir en ligne des œuvres majeures du musée comme « Les Poissonniers », de Vincenzo Campi.

PHOTO : MUSÉE DE LA ROCHE-SUR-YON

L'exposition aurait dû se tenir en décembre, dans la salle d'exposition du Centre yonnais d'expression libre (Cyel). Le lieu étant fermé en raison de la crise sanitaire, le musée de La Roche-sur-Yon décline son expo « Flashback », le musée d'hier à aujourd'hui », sur la toile. Les œuvres sont à observer en ligne sur www.laroche-sur-yon.fr/flashback.

Vingt œuvres divisées en cinq sections reviennent sur les temps forts

de l'histoire du musée : sa naissance, son développement jusqu'à la Seconde Guerre mondiale, les années difficiles, son renouveau avec l'arrivée de la photographie et sa labellisation comme Musée de France.

Le public sera également invité à voter, à partir de mi-janvier, pour ses œuvres préférées qui seront exposées lors de l'exposition physique, annoncée à partir du 5 juin 2021.

Dernière minute

Le magasin Florence Mode est en liquidation

Le magasin de vêtements Florence Mode est en liquidation depuis quelques semaines. Sur deux affiches de la vitrine, il est mentionné « Tout doit disparaître ». En effet, les gérants actuels quittent La Roche-sur-Yon, mais les locaux ne resteront pas vides longtemps, un acheteur s'est positionné sur le magasin, selon les

actuels gérants. Les futurs propriétaires proposeront, eux aussi, du prêt-à-porter dans la même gamme de prix. L'ouverture devrait se faire courant janvier 2021. La signature de vente est prévue la semaine prochaine entre les propriétaires actuels et les futurs propriétaires.

Un professeur de l'IUT fait cours dans la rue

Page 11

La Roche-sur-Yon en bref

Vous avez décidé de changer de vie, écrivez-nous !



Pour certaines personnes, 2020 a été l'année du déclic pour changer de vie. Vous êtes concernés et souhaitez nous raconter vos motivations et votre parcours ? Écrivez-nous !

PHOTO : GETTY IMAGES / ISTOCKPHOTOS

2020, une année à oublier... Ou pas ? Malgré le Covid-19 et les confinements, ou justement en raison de la pandémie, cette année particulière aura été celle d'un déclic heureux pour vous. Changement professionnel, nouveau mode de vie, déménagement... Quelles sont vos motiva-

tions, comment s'annonce votre parcours dans cette nouvelle voie ?

Si vous êtes Yonnais et concerné, votre témoignage nous intéresse. Écrivez-nous sur Facebook Ouest-France La Roche-sur-Yon ou par mail à l'adresse suivante : clemence.holleville@ouest-france.fr

Vacances : des activités piscine pour les jeunes



Des stages de natation seront, notamment, proposés.

PHOTO : ARCHIVES OUEST-FRANCE

Le retour des mineurs dans les équipements sportifs clos et couverts est autorisé depuis le mardi 15 décembre. Pendant les vacances de Noël, des activités ludiques et d'apprentissage seront proposées aux enfants et aux adolescents dans les deux piscines de La Roche-sur-Yon Agglomération.

Au programme, au Cap, le nouveau complexe aquatique de La Roche-sur-Yon : des stages de natation, du

water-polo, du circuit training, du parcours sous-marin ou encore de l'aqua palmring. La piscine Sud, elle, organise des stages de natation.

Inscriptions obligatoires au 02 51 05 58 55 (piscine Le Cap) ou au 02 51 09 01 61 (piscine sud). Le détail des horaires et des tarifs est à retrouver sur le site internet de la Ville et de l'Agglomération de La Roche-sur-Yon.

À l'agenda de vos communes

La Roche-sur-Yon La Grande famille Vendée

Permanence. Les accueils se déroulent exclusivement sur rendez-vous du lundi au vendredi de 14 h à 16 h 30. Cependant, l'association se tient à votre disposition par téléphone, par mail, ou par SMS.

Mercredi 16 décembre, pôle associatif, porte D, bureau 028, 71, boulevard Aristide-Briand. Contact : 07 71 63 35 14, lagrandefamille.vendee@gmail.com

Jeudis de la solidarité

Réunion publique. Les communistes de La Roche-sur-Yon seront présents avec légumes et laitages bios. Agir pour une alimentation bio accessible pour tous, pour l'accès à un médecin généraliste à La Roche-sur-Yon. Échanges sur la situation dans les écoles, collèges, lycées. Respect port de masque et mesures barrières.

Jeudi 17 décembre, 16 h 30 à 18 h 30, cité des Forges, près de l'Étang et de la maison de quartier. Gratuit. Contact :

02 51 24 17 73, 06 79 93 54 42, pcfypaysonnais@orange.fr, <http://www.pcf-vendee.fr>

La Métairie, centre de soins et d'accompagnement en addictologie

Permanence. Accueil sans rendez-vous pour toute personne en questionnement ou en difficulté avec une consommation de produits (alcool, tabac, cannabis) ou un comportement (jeux d'argent), pour elle-même ou un tiers. Possibilité de pren-

dre rendez-vous en dehors de cette permanence. Gratuit et confidentiel.

Jeudi 17 décembre, 14 h à 16 h, rue du Maréchal-Juin. Contact : 02 51 05 23 39, <http://www.evea.asso.fr>

Pôle emploi

Fermeture. Votre agence sera exceptionnellement fermée. Cependant, vous avez la possibilité de gérer à distance vos opérations via internet ou par téléphone au 39

49 (service gratuit et prix appel). **Jeudi 17 décembre.**

Randonnée pédestre

Randonnée, balade, marche. Randonnée pédestre d'environ 12 km sur le sentier de la Pointe du Payré et du bois Le Maroc. Dans le respect des consignes sanitaires. Les falaises forment un site géologique exceptionnel où l'on peut observer des couches de terrains de périodes géologiques différentes, hercy-

nien et jurassique.

Dimanche 20 décembre, 13 h, place Françoise-Dolto, l'Angelmière. Tarifs : 1,50 €, adhésion familiale 15 €, adhésion individuelle 10 €, covoiturage avec port du masque 2 €, Boisson chaude offerte. Apporter votre gobelet : gratuit, - de 14 ans : gratuit. Inscription avant le 19 décembre. Contact : 02 51 46 04 71, 02 51 40 63 91, ce.decouvr.yon@free.fr, <http://decouvr.yon.online.fr>